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El siniestro consumió por completo la vivienda de un hombre 
de 56 años en la ciudad de Ovalle, quien era muy querido por la 
comunidad. Cabe precisar que las causas del hecho son materia de 
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Gobierno priorizará 116 proyectos 
regionales apuntando a la reactivación

corresponden a salud, obras públicas, energía y construcción

En un encuentro realizado  en el edificio consistorial 
de Coquimbo, encabezado por el Presidente Boric y 

representes gremiales, se analizaron distintas fórmulas 
para destrabar iniciativas que fueron catalogadas 

como de interés para el Ejecutivo, ya que aportarán al 
crecimiento  y a la generación de empleos.

con la finalidad de revisar el estado 
de avance y las trabas que enfrenta la 
inversión tanto pública como privada en 
la región de coquimbo, el presidente 
gabriel boric Font encabezó la quinta 
sesión del gabinete pro crecimiento y 
empleo, espacio de trabajo que busca 
impulsar la economía y la inversión 
para 2024, generando condiciones 
para mejorar la vida de los vecinos.

en la primera parte de esta quinta se-
sión, realizada en el edificio consistorial 
de la Municipalidad de coquimbo, 
participaron 11 representantes de 
empresas y proyectos de inversión 
de la región y dirigentes de los gre-
mios empresariales, como ricardo 
Mewes y rosario navarro, con el fin 
de conocer el estado de los proyectos 
privados que se están desarrollando en 
la región y las principales dificultades 
que enfrentan.

al finalizar las reuniones, el mandatario 
aseguró estar “convencido que chile 
puede despegar el 2024. chile va a 
volver a crecer y creo que podemos 
hacerlo por sobre las expectativas 
que hoy se tienen. eso depende del 

En la cita en Coquimbo participaron autoridades de gobierno y gremios empresariales.
cedida

trabajo coordinado que hagamos el 
sector público y el sector privado. por 
eso tuvimos estas reuniones”.

en esa línea, el presidente agregó 
que “no estamos hablando de las 
próximas décadas ni promesas de un 
futuro lejano, estamos hablando de  
2024. por eso estamos generando las 
condiciones para reactivar la economía 
y así mejorar la vida concretamente 
de los chilenos y chilenas”.

por su parte, nicolás grau, ministro 
de economía, quien también participó 
en la instancia, explicó que “hemos 
tenido una excelente reunión, una 
mesa de trabajo para promover la 
inversión en coquimbo donde hemos 
conversado tanto con el sector pri-
vado, con los desarrolladores de los 
distintos proyectos, como también 
con las distintas instituciones del 
sector público, para identificar cada 
uno de los cuellos de botella que 
tienen estos proyectos en términos 
de sus permisos sectoriales”.

“es decir” - afirmó -  “son proyectos 
que ya tienen la resolución ambiental 
y así identificar las coordinaciones, las 
gestiones que tenemos que hacer al 
interior del sector público para lograr 

justamente que estos proyectos pue-
dan avanzar con la máxima celeridad 
y de esa forma podamos repuntar el 
crecimiento, fomentar la inversión y 
generar más empleos que son muy 
importantes para esta región”, añadió 
el secretario de estado.

en esa línea, galo luna, delegado 
presidencial regional, sostuvo que 
“junto al gabinete regional nos re-
unimos con el presidente boric para 
darle celeridad a una serie de proyectos 
públicos que necesitamos avanzar y 
destrabar durante este año”. 

así, algunos de esos proyectos son 
las plantas desaladoras que anunció 
en su visita el presidente, los hos-
pitales de la serena y coquimbo, 
el liceo eduardo Frei Montalva y el 
cesFaM de el palqui en Monte patria, 
el mejoramiento de caletas en limarí 
y choapa y la reposición de la Fiscalía 
de combarbalá.  

MIRADA GREMIAL 
ricardo Mewes, presidente de la 

confederación de la producción y 
del comercio (cpc), quien partici-
pó la instancia, afirmó que “fuimos 
viendo uno por uno los proyectos 
de la región para ver cómo se podía 
destrabar a aquellos que estuvieran 
con problemas. yo creo que estas 
instancias así son tremendamente 
importantes porque vamos al hueso 
de los problemas que hoy día tiene el 
país en materia de inversión”. 

consultado si entregaron recomen-
daciones al gobierno para supera la 
“permisología”, comentó que “más 
que eso, fuimos viendo proyectos en 

-Normalización Hospital Ovalle
-Normalización Hospital de La Se-
rena
-Normalización Hospital de Illapel
-Reposición CESFAM El Palqui
-Conservación infraestructura Hos-
pital de Illapel
-Conservación infraestructura Hos-
pital de Los Vilos
-Conservación infraestructura Hos-
pital de Vicuña
-Conservación infraestructura APS 
comuna de Monte Patria
-Construcción Centro de Salud Men-
tal Comunitario para la Provincia 
del Limarí
- Mejoramiento de sistema APR Co-
quimbito y Altovalsol
- Mejoramiento sistema APR Punta 
de Choros
- Construcción sede regional  de 
Contraloría
- Construcción Infraestructura Pes-
quera Caleta Puerto Manso
- Construcción Infraestructura Pes-
quera artesanal Caleta Talquilla
- Ampliación ruta 41 La Serena-Las 
Rojas-Marquesa
- Parque Fotovoltaico La Chupalla
- Parque Fotovoltaico Los Rastrojos
- Parque Eólico Punta de Talca
- Proyecto Minero Arqueros 
- Proyecto Fotovoltaico Las Terra-
zas 
- Proyecto Minero El Espino
- Planta Solar Fotovoltaica Doña 
Antonia
- Resort Rosa Agustina Guanaque-
ros
- Continuidad Operacional Teck 
Carmen de Andacollo
- Fiscalía de Combarbalá
- Liceo Eduardo Frei Montalva

Proyectos Priorizados 
Por el ejecutivo

detalle y el presidente fue tomando 
nota en conjunto con sus ministros 
cuáles son los que hay que traccionar 
con los seremis en la región, de tal 
manera que puedan ser debidamente 
encauzados y solucionar los problemas”. 

“aquí hay un concepto que es muy 
importante: para el mundo empresarial 
es vital que el sector público sea un 
aliado. nosotros no somos antagonistas 
del gobierno ni nada que se le parezca, 
sino que necesitamos que realmente 
vayan de la mano”, dijo.

Franco riveros 
La Serena
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Voraz incendio de una casa en 
Socos deja una persona fallecida

se desconocen las causas que originaron el siniestro

La víctima vivía hacía 
años en la localidad y 

era muy querido por 
los vecinos del sector, 
quienes lamentaron su 

trágico deceso. 

durante la noche de este lunes, 
bomberos de la quinta compañía de 
ovalle acudieron hasta la localidad 
de socos, en ovalle, tras recibir un 
llamado por un incendio que afectaba 
a una vivienda en el sector. 

de esta forma, a eso de las 23:51 
horas, se despacharon los carros de 
emergencia al lugar, sin embargo, 
al llegar los efectivos al sector, se 
percataron de que el inmueble había 
sido completamente consumido por 
las llamas. 

cabe señalar que durante el operativo, 
unos 20 funcionarios trabajaron para 
extinguir el fuego. 

tras las primeras pesquisas rea-
lizadas por los voluntarios, se halló 
la presencia de un cuerpo entre los 
escombros, el que posterior a la llegada 
de carabineros, fue reconocido por los 
vecinos del sector. el fiscal de turno 
solicitó la presencia de labocar en 
el lugar de los hechos y el cuerpo fue 
trasladado posteriormente, al servicio 
Médico legal.

sobre el lamentable suceso, el co-
mandante de bomberos, Jorge robles, 
indicó que, aún no era posible estable-
cer el punto de origen del foco incen-
diario ni las causas que dieron inicio 
a éste, pues las llamas consumieron 
en su totalidad la vivienda, la cual, era 
de material ligero. además, agregó 
que en su interior, existían diversos 
objetos de alta combustión, tales 
como periódicos, cartones y madera, 
lo que explica la rápida propagación 
del incendio.

UNA LAMENTABLE PÉRDIDA
si bien, la persona fallecida, identi-

ficada como a.J.V.M., de 56 años, era 
oriunda de la región de Valparaíso, 
ésta se había radicado hace unos años 
en la zona, estableciéndose especí-
ficamente en el sector de barraza, 
según indicaron los vecinos. 

gloria carvajal, es la presidenta de 
la junta vecinal de las localidades 

Debido al material ligero con que estaba construida la vivienda, las llamas avanzaron con gran rapidez hasta consumirla en su totalidad. 

cedida

de socos y barraza, quien asegura 
que este tipo de siniestros no son 
frecuentes en el sector, por lo que 
este hecho generó un fuerte golpe 
entre los residentes. 

en relación al fallecido, la dirigente 
vecinal se mostró muy afectada al 
igual que otros residentes del sector. 
“Él era muy conocido aquí en barraza. 
llegó hace hartos años y el vecino 
andrés galleguillos le cedió esa cabaña 
para que no durmiera más en la vía 

pública, porque él llegó en situación 
de calle”, detalla.

para peor agrega, la persona fallecida 
tenía aparentes problemas con el 
consumo de alcohol, lo que le provocó 
ser víctima de dos atropellos, uno de 
ellos, bastante reciente, debiendo  
hospitalizarse. 

respecto al origen del incendio, la 
señora gloria descarta que exista 
participación de terceros en éste, 
atribuyéndolo más bien a un acci-
dente generado por el uso de velas, 
pues el fallecido no contaba con luz 
en su vivienda. 

de momento, la dirigente vecinal 
explica que, en conjunto con la comu-
nidad, se están haciendo los esfuerzos 
económicos para apoyar a la familia 
del difunto, pues no contaría con 
los recursos suficientes para hacer 
frente a triste emergencia. 

de todas formas, los familiares se 
trasladarían lo antes posible a socos 
para poder avanzar en los trámites de 
defunción. Mientras tanto, los vecinos 
se encargarán de darle un velatorio 
y una digna sepultura a quien será 
recordado con cariño por cada uno 
de los residentes. 

ÉL ERA MUy coNocIDo 
AqUí EN BARRAzA. LLEGó 
hAcE hARTos Años 
y EL vEcINo ANDRÉs 
GALLEGUILLos LE cEDIó 
EsA cABAñA PARA qUE No 
DURMIERA Más EN LA víA 
PúBLIcA”

Gloria carvajal 
DIRIGENTE VECINAL 

Javiera Jeria 
Ovalle
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Provincial Ovalle golpea la mesa con la
contratación del arquero Hernán Muñoz

el 29 inician la preteMporada

Ignacio Pipistrelli, delantero de Huracán Las Heras, Argentina, llega a reforzar al ciclón lima-
rino. A fines de enero estará en Ovalle.

Provincial Ovalle golpea la mesa en contrataciones al asegurar el concurso del portero Hernán 
“Huaso” Muñoz, exÑublense de Chillán por el 2024. 

el oVallino

el oVallino

El excuidatubos de Ñublense 
de Chillán, arregló con el 
ciclón por la temporada 2024 
en la Segunda División. “Voy 
con mucha ilusión a cumplir 
este nuevo desafío”, comentó 
el golero.

el campeonato de fútbol oficial en 
la segunda división aún no tiene 
una fecha definida para disputar su 
primer encuentro. podría ser para 
fines de marzo o comienzos de abril, 
sin embargo, en el cuadro del recién 
ascendido provincial ovalle, no quieren 
quedarse atrás y buscarán tener a la 
plantilla en su totalidad, antes de que 
termine el mes de enero.

de esa manera, podrán preparar la 
pretemporada con unos 50 o 60 días, 
con la finalidad que el entrenador 
luis pérez Franco, pueda llegar con 
siete o más partidos de preparación, 
entendiendo que la nueva categoría es 
bastante peculiar y los enfrenta con 
elencos de la zona sur del país, que 
llevan un tiempo en la serie.

el expresidente del club, cristian 
Venegas, hoy vicepresidente de la 
sociedad anónima deportiva, en con-
versación con el ovallino, anticipa que 
el comienzo de la competencia es lo que 
menos importa en este momento, ya 
que el objetivo que se fijaron es armar 
un buen plantel, lo antes posible con 
la idea de que lleguen trabajados y con 
conocimiento entre ellos a la jornada 
inaugural, “la idea es comenzar ahora 

carlos rivera v.
Ovalle

el 29 de enero y poder jugar un par 
de encuentros amistosos en febrero, 
con deportes la serena estamos en 
conversaciones”, sostuvo Venegas, 
quien anunció que al cierra del martes 
lograron la contratación por el 2024 
del portero, exÑublense de chillán, 
Hernán Huaso Muñoz en el arco, “es 
un refuerzo de lujo para la división 

y para provincial ovalle, queremos 
prepararnos de la mejor manera y 
llegamos a un buen acuerdo con un 
gran arquero”, precisó.

Muñoz se suma de esta mane-
ra a las contrataciones de lautaro 
Velasco (zaguero central, defensores 
de belgrano, argentina), ignacio 

pipistrelli (delantero, Huracán las 
Heras, argentina), Wilson piñones 
(mediocampista, copiapó), Miguel 
escalona (defensa central, cobreloa), 
sergio bobadilla (delantero, duc), 
pablo olivares (mediocampista, duc), 
diego ríos (volante, limache), Mirko 
serrano (volante, Melipilla) y a los  re-
novados, benjamín cortés, Kevin araya, 
ricardo Muñoz, eduardo navarrete, 
Javier Medalla, Mauro pizarro.

considera Venegas que han avanzado 
en los requerimientos solicitados por el 
entrenador pérez Franco, aunque ello 
no significa que se hayan cerrado las 
conversaciones, “el plan de trabajo es 
comenzar la pretemporada el último 
lunes de enero para tener tranquilidad 
con el proceso donde buscaremos 
adaptarnos rápidamente y buscar 
pelear para llegar a la primera b”, 
anticipó lleno de optimismo.

Venegas, quien participó en su calidad 
de dirigente y luego máximo directivo 
del ciclón en la etapa en la tercera 
b y a del balompié de anFa, tiene 
claro que han dado un paso gigante 
para entrar al profesionalismo, “esa 
ha sido una característica de nues-
tro club y nuestra gente, por lo que 
esperamos que la hinchada también 
nos acompañe”, recalcó.

El cuidatubos del ciclón, que dejó atrás un exitoso paso por Ñublense de Chillán, de 
la Primera División, Hernán Muñoz,  envío un saludo a la afición del cuadro verde, 
señalando que, “a todo el pueblo ovallino, el cual será mi hogar durante una tem-
porada, espero estar a la altura quiero agradecer a la dirigencia, al cuerpo técnico, 
por haber confiado en mí, estoy contento, ilusionado de hacer un gran año tanto en 
lo personal como en lo colectivo, especialmente a la hinchada de Provincial Ovalle, 
les digo que voy con mucha motivación, felicidad y contento de estar en sus filas,  
espero darles alegrías con mis compañeros, semana a semana en los objetivos 
que perseguiremos”.

el saludo del “Huaso” Muñoz
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Olímpico de Pichasca e Imperio de Serón 
son los campeones del fútbol en Río Hurtado

Fiesta deportiVa 

La alcaldesa de Río Hurtado premió y acompañó a los triunfadores, Imperio de Serón. cedida

La serie sénior de Pichasca se convirtió en tricampeón 
comunal, mientras que las damas también de Pichasca, y los 
varones de Serón se convirtieron en actuales bicampeones, al 
ganar sus respectivas finales disputadas a estadio lleno.

emocionantes partidos se vivieron en 
la gran final del campeonato comunal 
de Fútbol de río Hurtado, que se 
desarrolló este domingo.

cientos de asistentes repletaron 
las graderías del complejo deportivo 
eduard pizarro Marín, en un ambiente 
festivo para presenciar los tres par-
tidos, con los siguientes resultados: 
olímpico de pichasca 2-0 deportivo 
el chañar (sénior); unión Fundina 
2-3 olímpico de pichasca (damas); 
e imperio de serón 3-0 Huracán de 
Huampulla (varones).

enrica Friedl fue la goleadora de la 
jornada en la serie femenina, al anotar 
los tres goles de olímpico de pichasca 
para coronarse como campeonas. 
con humildad comentó los esfuerzos 
de su equipo para coronarse como 
bicampeonas comunales.

“los goles los hizo todo el equipo, 
no tan solo yo. entrenamos harto, en 
la segunda parte del torneo faltó un 
poco de compromiso, pero aún así 
desde el año pasado todavía estába-
mos firmes. estamos muy contentas, 
porque nos esforzamos, luchamos con 
toda la pasión que tenemos”, dijo la 
futbolista quien marcó los tres goles 
de su equipo en la final.

Mientras que Mauricio rodríguez, 
uno de los goleadores del campeón 
imperio de serón, agradeció a sus 
compañeros el nuevo título.

“Muy agradecido con jugar con los 
niños de serón, es mi primer torneo 
con ellos, así que estoy contento 
totalmente. Mis compañeros son 
bicampeones, así que feliz. es bonito 
salir a jugar a los pueblos y conocer 
otros lugares y canchas. el fútbol 
es una terapia, así que contento por 
todo”, señaló.

por su parte, la alcaldesa de río 

carlos rivera
Ovalle

Los equipos femeninos del torneo atrajeron a gran cantidad de público durante los días de 
competencia. 

cedida

Hurtado, carmen Juana olivares, 
dijo que la administración municipal 
seguirá apoyando este tipo de eventos 
deportivos.

“en todas las canchas de la comu-
na se realizó fútbol, y en esta final 
observamos cómo el fútbol movió 
pasión. este torneo también es una 

inspiración para nuestra academia 
municipal de fútbol, ya que mientras 
se disputaban los partidos, también 
en la cancha lateral estaban lo niños 
jugando y haciendo barra. y eso es 
lo que queremos, que nuestros niño, 
niñas y jóvenes tengan acceso al 
deporte, y nosotros como adminis-
tración vamos a estar coordinando 
este tipo de campeonatos”, sostuvo 
la alcaldesa.

todos los integrantes de los equipos 
participantes de las finales recibieron 
sus respectivas medallas y trofeos, en 
manos de la alcaldesa carmen Juana 
olivares, y los concejales Juan perines 
y diego Milla. además, se entregó 
medallas a los mejores jugadores y 
jugadoras, goleadores y goleadoras y 
mejores arqueros y arqueras.

Felicitamos a los campeones, a los 
finalistas y a todos los equipos que 
participaron en un nuevo campeonato 
comunal de río Hurtado, organizado 
por la Municipalidad de río Hurtado 
a través de la oficina de deportes.
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EXTRACTO
Rol V-6271-1990, Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, por 

resoluciones de 18 y 27 de diciembre de 2023 y de 10 enero de 

2024, se corrije sentencia de 3 de diciembre de 1990, que concede 

posesión efectiva de Juvenal Alvarado Galleguillos, a favor de Henry 

Mario Alvarado Martínez y de Franklin Alvarado Martínez, en cuanto 

a precisar de este último, que lo que sucede por cesión de doña 

Rebeca Alba Martínez Chavéz, es solo respecto de su cuota en 

propiedad de calle Socos 617, Ovalle, por una parte, y por otra, que 

dicha posesión efectiva se concede, sin perjuicio de los derechos 

que le corresponden a doña Rebeca Alba Martínez Chávez, como 

cónyuge sobreviviente.- 

Pedro Pablo Mondaca Contreras
Secretario PJUD

Alcaldes de Limarí reaccionan a anuncio 
sobre desaladora para la provincia

fue anunciada por el presidente boric en coquimbo

Como una esperanza para mejorar la crítica situación por la 
que está pasando el territorio fue considerada la iniciativa, 
pese a lo cual, a juicio de las autoridades, aún quedan detalles 
por aclarar respecto a sus eventuales funcionalidades.

este lunes el presidente de la 
república, Gabriel boric, comenzó 
su visita por la región de coquimbo, 
instancia enfocada en continuar con 
los compromisos planteados durante  
reuniones y visitas anteriores.

cabe recordar que durante dicha 
jornada, el mandatario anunció la 
construcción de una planta desaladora 
multipropósito, la cual, se emplazará 
en el sector de el panul, en la costa 
de coquimbo. 

con esta obra, que comenzaría a 
funcionar el año 2029, se pretende 
enfrentar la problemática hídrica que 
afecta a la región desde hace años, 
poniendo en riesgo incluso, el contar 
con agua para consumo humano. 

sin embargo, el Jefe de estado agregó 
que a esta gran planta, se sumará la 
construcción de tres desaladoras más, 
una de las cuales, será destinada para 
la provincia del limarí. 

a su vez, el presidente afirmó que 
la planta desaladora que funcionará 
en la comuna de coquimbo también 
enviará agua hacia la ciudad de ovalle.

expectación
a nivel local, el anuncio de la desala-

dora para la provincia fue, en general, 
bien recibida por los alcaldes de la 
provincia.  

es el caso de carlos araya, edil de 
punitaqui, quien catalogó este anuncio 
como “positivo, no sólo para la comuna 
de punitaqui y para las familias que 
han sufrido grandes consecuencias 
por la falta de este vital elemento, 
sino también para toda la región de 
coquimbo. lo anterior permitirá el 
traslado del recurso hídrico desde la 
planta de el panul a la comuna de 
ovalle y de esta manera entende-

Diego Jiménez D.
Ovalle

Las autoridades comunales del Limarí esperan una pronta concreción de la iniciativa. 
cedida

mos y esperemos que en el proyecto 
también se contemple el traslado 
de este recurso a punitaqui, lo que 
sería muy significativo para impulsar 
la agricultura y la ganadería, no sólo 
para el consumo de las familias, sino 
también para reactivar la economía, 
generar más puestos de trabajo y 
así se pueda contribuir a disminuir 
la tasa de desempleo”, afirmó.

no obstante, el edil espera que el 
anunció sea “más que promesas” 
y que esta obra efectivamente se 
concrete.

“debemos ir conociendo paso a 
paso los avances de este proyecto 
y los plazos. de momento éste es 
sólo un anuncio, pero falta lo más 
importante que es materializarlo. por lo 
que esperamos que se pueda cumplir 
el compromiso del presidente de la 
república y la planta este operando 
en el año 2029”, indicó. 

por su parte, carmen olivares, al-
caldesa de río Hurtado y presiden-
ta de la asociación de municipios 
rurales del norte chico, el anuncio 
presidencial es una excelente para 
abordar la crítica situación hídrica 
que vive la región, y en especial, los 
sectores rurales. 

“me alegro que el presidente sosten-
ga su intención y que esto realmente 
sea efectivo y se pueda concretar. 
para nosotros es fundamental el tema 
hídrico en la región y las plantas, tal 
como la asociación de municipios 
rurales lo ha manifestado en todos 
estos últimos años, nos permitirían 
trasladar el agua”, indicó.

precisamente, la autoridad edilicia 
consideró como primordial asegurar 
el agua para el consumo humano, 
pues ésta “estando disponible en la 
provincia, ya podríamos trasladarla 
y tener a nuestra gente con el vital 
elemento”.

por su parte, el alcalde de ovalle, 
Jonathan acuña, afirmó que esta 
medida es de gran relevancia para 
combatir la escasez de agua en la 
zona. “creo que es un anuncio muy 
importante y que todos estamos 
esperando, porque la crisis hídrica 
en la región y en especial en nuestra 
comuna de ovalle es crítica”, sostuvo.

sin embargo, el edil puntualizó que 
mientras la obra no se haya finalizado, 
se hace necesario apoyo estatal a las 
zonas rurales de la provincia.

“creo que la planta desaladora es 
una de las alternativas más viables 
y que nos puede ayudar a enfrentar 
la falta de agua, que se ve reflejada 
en el estado en que se encuentran 
nuestros embalses. pero de todas 
formas necesitamos el apoyo del 
Gobierno, sobre todo en la zona ru-
ral, mientras se realiza la iniciativa, 
subrayó”.

incOnFORMiDaD 
opinión distinta a las expresadas 

anteriormente, es la del alcalde de 
combarbalá, pedro castillo, quien 
considera que los anuncios del 
presidente boric no son suficientes 
para subsanar la problemática hídrica 
en su comuna. 

“Hasta el momento, los anuncios 
que ha hecho el presidente boric 
en su gira en la región, respecto a 
la instalación de plantas desalado-
ras, no ofrecen una solución para la 
comuna de combarbalá, toda vez 
que, tanto el desarrollo de la obra 
que va a entregar agua desalada 
para la conurbación de la serena y 
coquimbo y que ahora también va 
a incluir a ovalle, así como también 
la planta que se ha proyectado para 
el sector costero de la provincia de 
limarí, no logran todavía dar cuenta 
de las necesidades que existen en los 
sectores precordilleranos”, señaló la 
autoridad.

por ello, el alcalde solicitó más de-
talles sobre como funcionará este 
sistema, específicamente en relación a 
cómo se traerá el agua desde la costa 
de la región hasta la precordillera.

“nosotros esperaríamos tener algún 
mayor grado de precisión y especi-
ficación respecto a cómo se va a 
enfrentar la escasez hídrica, justa-
mente en comunas como combarbalá, 
donde no contamos con una red de 
embalses de cabecera ni tampoco 
con la infraestructura que nos per-
mita abastecernos desde el sector 
costero hacia la precordillera”, advirtió 
la autoridad. 
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Monte Patria se prepara para la segunda edición 
de la fiesta del Pisco y el Queso de Cabra

se realizará el 3 de febrero

La actividad pretende atraer 
al turismo regional resaltando 
los dos productos más 
destacados de “la comuna 
de los valles generosos”, en 
una muestra que congregará 
a emprendedores de todo el 
territorio. 

el verano ya se hace presente en la 
provincia de limarí, época en muchas 
personas y familias buscan diversos 
panoramas para disfrutar y conocer 
los atractivos locales. uno de estos 
es la fiesta del pisco y el queso de 
cabra, realizada en la comuna de 
monte patria.

este evento, programado para el día 
3 de febrero, busca exhibir la oferta 
patrimonial y gastronómica típica 
de los valles interiores de limarí, 
poniendo como protagonistas a los 
dos productos que le dan nombre a la 
festividad, los cuales, son verdaderos 
clásicos de la región de coquimbo y 
de esta zona en particular.

en lo que corresponderá a la se-
gunda versión de este encuentro, 
dicha actividad contó en su edición 

Diego Jiménez D.
Ovalle

En esta festividad los emprendedores podrán mostrar sus productos al público.

cedida

pasada con 35 stands, en los que 
los emprendedores locales pudieron 
mostrar lo mejor de sus elaboraciones.

sin embargo, para este 2024 la 
propuesta se verá potenciada, ya que 
cerca de 80 stands formarán parte 
del evento, se doblará el espacio 
destinado a las cocinerías y además 
se llevará a cabo el concurso de “el 
mejor queso”. sumado a esto, se 
darán charlas a los visitantes sobre 

el proceso de maridaje entre ambos 
elementos.

LaS expectatiVaS
el encuentro, que se llevará a cabo 

en el centro cultural Huayquilonko, 
promete ser una gran vitrina para 
mostrar y potenciar los productos 
característicos de la zona, como 
también apoyar a los emprendedores 

locales.
de esta manera, cristian Herrera, 

alcalde de la comuna de monte patria, 
se mostró expectante ante la próxima 
realización del evento.

“el año pasado fue nuestra primera 
versión de la fiesta del pisco y el 
queso, evento que para nosotros 
implica poder resaltar dos grandes 
patrimonios. este año vamos con la 
segunda versión, y sólo como dato, 
el año pasado había cerca de 30 
stands (...). Hoy tenemos ya cerca 
de 80 stands, personas que quieren 
vender en esta gran fiesta”, afirmó 
la autoridad.

desde el departamento de fomento 
productivo del municipio de monte 
patria, su director, rodrigo Gutiérrez, 
se refirió a las novedades con las que 
los visitantes podrán encontrarse en 
este evento. 

“el próximo 3 de febrero, desde las 
13.00 horas, tendremos más de 80 
stand de emprendedores locales, así 
como la presencia de productores de 
pisco y queso, y el mercado campesino. 
en fin, una variedad de personas y 
comerciantes de la comuna, a los 
que se agregarán los (productores) 
apícolas y los artesanos. Vamos a tener 
una parrilla entretenida y variada, en 
definitiva”, señaló.

cabe destacar que en esta opor-
tunidad también se realizarán pre-
sentaciones folclóricas, actividades 
gastronómicas y sesiones de coctelería, 
principalmente con pisco, en concor-
dancia con la temática del evento.
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Valle El Palqui reafirma necesidad de 
activar un “plan regulador” del agro

Agricultores del río HuAtulAme 

La mesa se reúne todos los meses en diversas localidades, 
asistiendo representantes de sindicatos y comunidades 
agrícolas, todas reunidas en torno al escenario hídrico - 
productivo.

tras una larga jornada de diálogo 
entre los dirigentes de sindicatos y 
comunidades agrícolas, pertenecientes 
a la mesa social y Productiva de Valles 
río Huatulame y el Palqui, surgen 
propuestas claras sobre el rol que 
debería tomar el estado en la mate-
ria, plantear la creación de un “plan 
regulador” del agro, un instrumento 
que logre limitar los cultivos, regule 
la gestión del recurso hídrico y propi-
cie la continuidad de la denominada 
agricultura familiar campesina.

todos los meses, la mesa social y 
Productiva de los valles rio Huatulame 
y Valle el Palqui se reúnen en torno 
a sus urgencias, muchas de ellas 
quedan sin respuestas por la sencilla 
respuesta, la falta de agua; frente a 
ello, hay un escenario claro por parte 
de los pequeños productores, el so-
breuso de recursos hídricos por parte 
de las grandes empresas agrícolas, en 
desmedro de la baja producción que 
ellos pueden lograr, con la poca agua 
superficial y subterránea presente en 
el lecho del río Huatulame.

el denominado “Plan regulador del 
Agro” podría ser una respuesta efectiva 
frente a la gestión del recurso y sus 
limitaciones en materias productivas, 
los agricultores del sector, con res-
paldo de la actual gestión municipal 
y del alcalde cristian Herrera Peña, ya 
habían manifestado esta necesidad 
frente al seremi de agricultura de 
la región de coquimbo; así mismo 
este mensaje se hizo llegar a nivel 
ministerial con el propio titular de la 
cartera, esteban Valenzuela. 

Posterior a la reunión, el alcalde 
cristian Herrera Peña manifestó su 
apoyo a la dirección de esta mesa, 
ofreciendo las gestiones posibles para 
avanzar en la formulación de un Plan 
regulador del Agro, “es importante 
resaltar el nivel de organización del 
río Huatulame, quienes mantiene viva 
esta mesa y se reúnen para analizar 
la crítica situación; también sobre 
reflexionar sobre cómo enfrentar a 
futuro la falta de agua. Hoy en la 

equipo el ovallino 
Ovalle

Los dirigentes de sindicatos y comunidades agrícolas buscan que el Estado avance en la creación de un instrumento que limite los cultivos, 
regule el uso del agua y propicie la agricultura familiar campesina. 

cedidA

reunión se acordó poder respaldar 
la idea de generar un Plan regulador 
del Agro, uno que permita limitar la 
cantidad de cultivo por la cantidad 
de agua en las cuencas, promocio-
nando también a los cultivos que si 
van en acorde a la situación hídrica. 
Aquí hay familias campesinas, ellos 
están dispuestos a modificar su forma 
de vida, pero gestionando de forma 
rentable la poca agua que queda”.

desde la dirigencia local, el presi-
dente del sindicato de Productores 
de los morales, Fernando Pizarro 
valoró el diálogo en esta instancia, 
pues abre caminos claros donde 

trabajar, la regulación en el agro, las 
oportunidades de comercialización y 
el marco normativo en torno al recurso 
hídrico, “esto es la continuidad de 
un trabajo que llevamos realizando 
desde el 2023, una vez que nos 
reunimos con el seremi por el tema 
de las heladas y bueno, hoy fue ex-
tensa la jornada. lo más importante 
son los acuerdos que se sacaron al 
limpio, primero contar con un Plan de 
desarrollo campesino, también hacer 
una alianza en materias comerciales, 
para gestionar ventas colaborativas, 
también las aclaraciones jurídicas 
realizadas por parte del municipio”.

mónica mondaca, agricultora de los 
morales y representante de la mesa 
femenina campesina del sector relató 
en parte las vivencias de su comunidad, 
relevante de paso la importancia de 
estas reuniones, “estamos hablando 
sobre la escasez hídrica, sobre los 
pequeños agricultores que no pueden 
sacar su cosecha porque no tiene 
agua; aquí la pequeña agricultura no 
tiene agua, los grandes tienen toda 
el agua. nosotros queremos ayudar 
a los pequeños agricultores, de esta 
forma nosotros mantenemos a nues-
tras familias, aquí todos los jóvenes 
están migrando de la comuna, la 
agricultura está decayendo”.

se espera que estas gestiones lle-
guen a los actores con poder de de-
cisión en la materia, principalmente 
al ministerio de Agricultura, quienes 
tiene la facultad de proponer nuevas 
estrategias para abordar, de forma 
multidimensional, la situación crítica 
en materias hídricas y productivas.
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